
Протокол № 24
заседания общественно-консультативного (экспертного) совета 

по развитию предпринимательства при Минсельхозпроде
(далее -  Совет)

Дата проведения: 15 марта 2024 г.

Место проведения: Министерство сельского хозяйства и
продовольствия Республики Беларусь (г. Минск, 
ул. Кирова, 15, кабинет 208).

Председательствовал: Министр сельского хозяйства и продовольствия
Республики Беларусь (председатель Совета) 
С.И. Бартош

Присутствовали: 28 человек (список прилагается).

ПОВЕСТКА ПРОВЕДЕНИЯ СОВЕТА:

1. Вступительное слово.
Бартош Сергей Иванович — Министр сельского хозяйства и 

продовольствия.
2. О системе регулирования цен на товары, производимые и 

реализуемые юридическими лицами, в соответствии с постановлением 
Правительства от 19 октября 2022 г. № 713 (в ред. постановления 
от 29 декабря 2023 г. № 1000).

Вежновец Иван Валерьевич — Первый заместитель Министра 
антимонопольного регулирования и торговли.

3. Сотрудничество Ассоциации розничных торговых сетей 
Республики Беларусь с крестьянскими (фермерскими) хозяйствами по 
вопросам реализации сельскохозяйственной продукции.

Шаблинская Наталия Сергеевна — исполнительный директор 
Ассоциации розничных торговых сетей.

4 .0  структуре импорта сельскохозяйственной продукции и 
вовлечении крестьянских (фермерских) хозяйств в процесс 
импортозамегцения.

Мелешко Ксения Георгиевна — начальник главного управления 
внешнеэкономической деятельности Министерства сельского хозяйства и 
продовольствия.



ВЫСТУПИЛИ:
По первому пункту повестки заседания Совета.
Бартош Сергей Иванович -  Министр сельского хозяйства и 

продовольствия.
Отметил, что в современных непростых условиях возрастает роль 

крестьянских (фермерских) хозяйств в реализации потенциала 
отечественного агропромышленного комплекса, развитии экономики 
регионов.

За последние годы фермерское движение прочно закрепило свои 
позиции в наполнении отечественной продуктовой корзины. Ежегодно 
увеличивается количество предприимчивых людей, заинтересованных в 
открытии собственного аграрного бизнеса на селе.

Обратил внимание, что сегодня в стране насчитывается 3822 
крестьянских (фермерских) хозяйства, ниша которых сконцентрирована в 
отрасли растениеводства. Это более 90 процентов от общего объема 
произведенной в фермерском секторе продукции.

Оценка результатов производственной деятельности показала, что в 
целом фермерский сектор динамично развивается, наращивает объемы 
сельхозпроизводства, обеспечивает безубыточное и рентабельное 
функционирование. К примеру, рентабельность продаж за последние годы 
не опускалась ниже 18 процентов, выручка от реализации продукции 
превысила 1,2 млрд, рублей.

Благодаря государственной политике, направленной на создание 
равных условий хозяйствования для представителей всех форм 
собственности, фермерство в последние годы получило второе дыхание в 
своем развитии и объединило более 11 тысяч тружеников села.

Для сохранения достигнутых позиций и дальнейшего динамичного 
развития фермерского сообщества существует необходимость разъяснения 
вопросов регулирования цен на производимую продукцию, организации ее 
сбыта и вовлечения фермеров в процесс импортозамещения.

Озвучил, что для разъяснения поставленных активом фермеров 
вопросов, приглашены представители Министерства антимонопольного 
регулирования и торговли, Ассоциации розничных торговых сетей.

Предоставил слово выступающим согласно повестке заседания 
Совета.

По второму пункту повестки заседания Совета.
Вежновец Иван Валерьевич -  Первый заместитель Министра 

антимонопольного регулирования и торговли.
Отметил, что единая ценовая политика на плодоовощную продукцию 

проводится в рамках нормативных правовых актов по ценообразованию:
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Закон Республики Беларусь от 10 мая 1999 г. «О ценообразовании»;
Указ Президента Республики Беларусь от 25 февраля 2011 г. №72 

«О некоторых вопросах регулирования цен (тарифов) в Республике 
Беларусь»;

Указ Президента Республики Беларусь от 24 апреля 2020 г. № 143 
«О поддержке экономики»;

Постановление Совета Министров Республики Беларусь от 
19 октября 2022 г. № 713 «О системе регулирования цен»
(далее -  постановление № 713).

По постановлению №713 цена реализации продукции признается 
регулируемой, если одновременно выполняются следующие условия:

- изготовляемая продукция реализуется на внутренний белорусский 
рынок;

- продукция поименована в приложении 1 к постановлению № 713;
- на реализацию продукции не распространяется освобождение, 

предусмотренное в п. 23 постановления № 713 (товаров, приобретаемых 
для собственного пользования, производства и (или) потребления 
юридическими лицами; товаров, реализуемых по государственному 
оборонному заказу, продукции военного назначения; товаров, бывших в 
употреблении и т.д.).

Обратил внимание, что ежемесячное повышение отпускных цен 
должно составлять не более чем 0,3 процента к максимальной отпускной 
цене реализации потребительского товара в предыдущем месяце, а в случае 
отсутствия реализации товара в предыдущем месяце -  к последней 
отпускной цене его реализации.

На потребительские товары, такие как картофель свежий, овощи, 
капуста, лук репчатый, свекла свежая столовая, морковь свежая, помидоры 
свежие, огурцы свежие, яблоки свежие, производители устанавливают 
отпускные цены не выше чем на 3,5 процента к максимальной цене 
реализации этих товаров урожая 2022 -  2023 годов в соответствующем 
месяце 2023 года.

Рост цен в большем размере на производимую продукцию возможно 
осуществлять по согласованию с облисполкомами и Минским 
горисполкомом, иными органами государственного управления.

Матус Галина Аркадьевна -  глава крестьянского (фермерского) 
хозяйства «Фортуна Агро» Барановичского района Брестской области.

Учитывая важность и необходимость постановления №713, указала 
на отдельные проблемные моменты. Например, по картофелю 
конъюнктура рынка сегодня сложилась так, что производителям 
приходится продавать его по 25 копеек за килограмм. Это ниже 
себестоимости. На реализацию картофеля по такой цене в нынешних
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условиях производитель идет лишь по одной причине: это позволяет 
уменьшить убытки. Нынешние подходы к ценовому регулированию в 
будущем могут вызвать серьезное падение производства в стране не только 
картофеля, но и плодоовощной продукции.

Вежновец Иван Валерьевич -  Первый заместитель Министра 
антимонопольного регулирования и торговли.

Пояснил, что подходы, заложенные в постановление №713, 
позволяют не допустить рост цен выше уровня прошлого года, который для 
всех был рентабелен, и цены формировались с учетом конъюнктуры рынка. 
Перед всем Правительством стоит задача обеспечить уровень инфляции в 
2024 году не выше 3,5 %. И эта задача решается.

По третьему пункту повестки заседания Совета.
Шаблинская Наталия Сергеевна -  исполнительный директор 

Ассоциации розничных торговых сетей.
Сообщила, что сегодня в Ассоциацию розничных торговых сетей 

(далее -  Ассоциация) входят такие крупные торговые структуры как 
«Соседи», «Рублевские», ProStore, «БелМаркет», «АЛМИ», «Евроторг», 
«Постторг», BIGZZ, «Квартал вкуса», «Буслик», «Материк», «А-100», 
«Доброном», «Престон», «Виталюр».

Основными задачами деятельности Ассоциации, являются:
- юридическое сопровождение деятельности членов Ассоциации;
- выстраивание конструктивных отношений со всеми 

министерствами и ведомствами, которые регулируют деятельность 
субъектов хозяйствования в области розничной торговли;

- сотрудничество Ассоциации с Белорусским общественным 
объединением фермеров, областными ассоциациями фермеров по 
реализации крестьянскими (фермерскими) хозяйствами произведенной 
ими продукции;

- и другие.
Отметила, что торговый рынок нашей страны самодостаточный. Есть 

все необходимые товары, чтобы удовлетворить потребности покупателей. 
Большое количество товаров белорусского производства, которые 
вытесняют импорт. Белорусский товар в приоритете, с ним проще работать, 
нет дорогостоящей логистики.

Красько Дмитрий Анатольевич -  коммерческий директор по 
плодоовощной группе товаров ООО «Евроторг».

Отметил, что ООО «Евроторг» в тесной связке работает с фермерами 
в части реализации плодоовощной продукции. Примером такого 
сотрудничества выступают присутствующие сегодня на заседании Совета: 
Богачев Виктор Александрович -  глава крестьянского (фермерского)
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хозяйства «Вармас»; Радюк Валерий Владимирович -  глава фермерского 
хозяйства «Владимир Плюс».

Тарасёнок Ирина Анатольевна -  главный специалист 
коммерческого управления иностранного унитарного предприятия 
«БелВиллесден».

Предложила крестьянским (фермерским) хозяйствам в целях 
реализации произведенной собственной сельскохозяйственной продукции 
заранее заключать с торговыми сетями договора на её поставку и 
производить закладку стабилизационного фонда.

Те производители, которые заключили договора на поставку 
продукции и заложили ее в стабилизационный фонд, сегодня отгружают, к 
примеру картофель, по 5 0 -6 0  копеек за килограмм. И торговая сеть 
вынуждена идти им навстречу, чтобы выбрать эти объемы.

Голуза Наталья Владимировна -  начальник отдела свежие фрукты 
и овощи сети магазинов АЛМИ, SPAR, ZAKRAMA.

Подтвердила, что стабилизационные фонды действительно работают. 
Хотя в период заключения договоров не все производители готовы их 
подписать, ориентируясь на собственные направления сбыта.

Богачев Виктор Александрович -  глава крестьянского 
(фермерского) хозяйства «Вармас», Витебский район Витебской области.

Обратил внимание на закупочную цену, которая может варьироваться 
в осенний и весенний периоды, что настораживает руководителей 
крестьянских (фермерских) хозяйств заранее заключать с торговыми 
сетями договора на поставку продукции и соответственно участвовать в 
закладке стабилизационного фонда.

Радюк Валерий Владимирович -  глава фермерского хозяйства 
«Владимир Плюс» Ляховичский район, Брестской области.

Предложил устанавливать дифференцированные цены на продукцию 
с учетом сроков её реализации, качества, сортового состава и привел 
пример на деятельности своего фермерского хозяйства.

Есть яблоко простое, а есть премиум. То, что производитель продает 
до нового года -  это одно яблоко, в январе-феврале -  другое, с марта по 
май-третье. Для этого необходимо подобрать соответствующие сорта. 
А это уже разное производство (удобрения, средства защиты и т.д.) и 
условия хранения (затраты на электроэнергию и т.д.).

Следовательно, производителям необходимо предоставить 
возможность самостоятельно повышать цены на товарную продукцию в 
определенный период года, не привязываясь к запланированным 3,5 
процентам к максимальной цене реализации товара в соответствующем 
месяце прошлого года.
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Вежновец Иван Валерьевич -  Первый заместитель Министра 
антимонопольного регулирования и торговли.

Обратил внимание производителей на возможность согласования с 
облисполкомами и Минским горисполкомом, а также иными органами 
государственного управления увеличение цен более чем на 3,5 процента к 
максимальной цене реализации товара в соответствующем месяце 
прошлого года.

При этом, Министерство антимонопольного регулирования и 
торговли готово всесторонне и открыто обсуждать все вопросы, связанные 
с механизмом формирования цен на плодоовощную продукцию.

В то же время любые изменения ценового регулирования должны 
быть обоснованными и учитывать все необходимые факторы, которые 
послужили основанием для его принятия.

По четвертому пункту повестки заседания Совета.
Мелешко Ксения Георгиевна -  начальник главного управления 

внешнеэкономической деятельности Министерства сельского хозяйства и 
продовольствия.

Проинформировала присутствующих о структуре импорта продукции 
растениеводства. Особо акцентировала внимание, что наиболее 
востребованными в структуре импорта являются такие товарные позиции 
как виноград, яблоки, груши, вишня, черешня, смородина, томаты, лук, 
чеснок, капуста, морковь, огурцы, баклажан, кабачки. Основными 
странами-партнерами являются Российская Федерация и Турция.

РЕШИЛИ:
1. Министерству антимонопольного регулирования и торговли 

принять к сведению информацию, озвученную активом фермерских 
хозяйств по вопросу формирования отпускной цены на плодоовощную 
продукцию.

2. Белорусскому общественному объединению фермеров, областным 
общественным объединениям (ассоциациям) крестьянских (фермерских) 
хозяйств на своих отчетных заседаниях проинформировать крестьянские 
(фермерские) хозяйства о:

2.1. существующих подходах регулирования цен на товары, 
производимые и реализуемые юридическими лицами в соответствии 
с постановлением Совета Министров Республики Беларусь 
от 19 октября 2022 г. № 713;

2.2. возможном заключении с торговыми сетями договоров на 
поставку продукции с учетом формирования цены производителя и 
закладки стабилизационного фонда;
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2.3. структуре импорта продукции растениеводства и вовлечении 
крестьянских (фермерских) хозяйств в процесс импортозамещения.

3. Министерству сельского хозяйства и продовольствия разместить на 
официальном сайте электронную версию настоящего протокола 
проведения Совета.

Председатель Совета,
Министр сельского хозяйства и 
продовольствия Республики Беларусь С.И. Бартош

Заместитель Председателя Совета, 
Заместитель Министра сельского хозяйства 
и продовольствия Республики Беларусь А.Л. Ломакина

Секретарь Совета Т.И. Ленская
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